

La conflagración europea

¿Vendrá Hindenburg a la parte occidental?

Los Estados Unidos se dirigen a la Santa Sede

DE LA GUERRA

(Por teléfono)
Crueldades inglesas

Refinamientos culturales

El fin de la rebelión boer

En el Africa del Sur los últimos rebeldes han sido aplastados. Kemp se ha rendido y Maritz se dice ha sido apresado por los germanos por traición. La invasión del territorio alemán marcha con firmeza, si bien lentamente. Entre tanto queda la difícil tarea de obrar con los rebeldes; algunos de los jefes han sido ya condenados y otros fusilados o encarcelados. El caso más delicado es el de De Wet a la vista de cuya causa se está procediendo ahora.

El gobierno inglés de la Unión tiene que proceder cautelosamente, pues nadie desea hacer de él un mártir a los ojos del pueblo, ni permitirle eludir el castigo pleno de su crimen. Sin duda el gobierno ha decidido lo que hacer con él, pero acaso el procedimiento más sencillo sería inventar su demencia y desmentar muchas de sus acciones y discursos fueron las de un loco y enviarle para toda la vida a un asilo de lunáticos. Sería difícil hacer un mártir de un lunático y un castigo semejante sería probablemente para un hombre como De Wet más terrible que el de ser fusilado.

Distribución de fuerzas turcas

Las tropas otomanas, situadas en Tracia, en los Dardanelos y en Constantinopla, se hallan distribuidas como sigue:

Concentrado en Gallipoli y en los Dardanelos y bajo el mando efectivo de Essad Pachá, defensor de Janina, hay un Ejército de 100.000 hombres.

Otro de 60.000 destinase a la defensa de Constantinopla y acampa en los alrededores de la capital, pronto a emprender la marcha hacia cualquier punto amenazado.

Por último otro núcleo, formado por unos 40.000 hombres permanece en Tracia y en Andrinópolis, cuya defensa descuidada en estos últimos tiempos, se completa en la actualidad. La mayoría de esos 200.000 soldados pertenecen a la reserva territorial, movilizada hace algunas semanas, y cuyos cuadros forman oficiales alemanes.

Una carta descriptiva

Madrid, 7-11 n. La «Gaceta de Colonia» ha publicado una carta de un oficial alemán, fechada en el fuerte Hamidieh, y en la que su autor describe el ataque a los Dardanelos, el 18 de Marzo.

«Los proyectiles—escribe el oficial—produjeron un terrible incendio en Chanaq Aloh; pero también las bombas turcas ocasionaron el naufragio del «Irresistible», del «Bouvet» y del «Ocean».

Tuvimos cuatro muertos y 13 heridos, y cuando a las seis y media cesó de disparar nuestra batería vimos que era preciso repararla. Así lo efectuamos durante la noche, y al amanecer, todos los cañones, excepto uno, destruido por completo, estaban ya en disposición de ser utilizados nuevamente.

Las demás baterías experimentaron insignificantes desperfectos; pero todas las dependencias del fuerte Hamidieh no eran más que un montón de ruinas».

Buques ingleses

Madrid, 7-11 n. Ferrol.—Han llegado a este puerto los vapores ingleses «Goya» y «Marthos».

Existían temores de que hubiesen sido víctimas de un ataque por los submarinos alemanes.

El semáforo ha señalado el paso de varios torpederos ingleses.

Combate naval

Madrid, 7-11 n. Londres.—La escuadra rusa del mar Negro ha tenido un combate con el «Goeben» y el «Breslau», a los cuales persiguió hasta el anochecer.

La nota americana

Madrid, 7-11 n. Londres.—Los puntos principales de la nota americana contra el bloqueo decretado por Inglaterra y Francia son éstos:

Las mercancías no sospechosas deben ser libremente transportadas a Alemania en tránsito por los países neutrales.

La inclusión de puertos neutrales en el área de bloqueo constituye una inadmisibles violación de derecho.

Las novedades de la guerra naval no impiden que ésta se ajuste a los principios fundamentales del derecho ni justifican que se atente contra el tráfico legal entre países neutrales puesto que para comprobar esta legitimidad subsiste y es aplicable en todos los lugares el derecho de visita.

En último término dice la nota, los Gobiernos inglés y francés deberán indemnizar los perjuicios que irroguen sus medidas irregulares.

Madrid, 7-11 n. Nueva-York.—La nota que los Estados Unidos ha dirigido a los aliados en respuesta a la que estos dieron cuando la declaración del bloqueo a Alemania, es extensísima.

Las conclusiones son estas.

Las mercancías no sospechosas serán respetadas yendo a Alemania por los países neutrales.

La inclusión de los puertos neutrales en el bloqueo constituye una inadmisibles tolerancia contra el derecho, por lo que los Gobiernos de Francia e Inglaterra harán las debidas indemnizaciones.

¿Vendrá Hindenburg?

Madrid, 8-1,15 m.

Londres.—La prensa inglesa insiste en que por expreso deseo del Kaiser el general Hindenburg abandonará la Prusia Oriental para venir al frente occidental con objeto de emprender la ofensiva en Francia y Flandes.

La ofensiva comenzará la segunda quincena del presente mes.

En la Prusia Oriental quedarán los generales Below y Mackensu.

Fuerte indemnización

Madrid, 7-11 n. Nueva York.—El gobierno americano ha pedido al gobierno alemán una indemnización de 228.000 dollars por la pérdida del vapor «Viviani».

Von der Goltz

Madrid, 7-11 n. Dan cuenta de Roma que el general alemán von der Goltz se encuentra en Viena de regreso a Constantinopla.

En el Bósforo

Madrid, 7-11 n. Telegrafían de Petrogrado que durante la noche del 3 los torpederos rusos atacaron a 100 millas del Bósforo a los cruceros turcos, los que abrieron un horroroso fuego, retirándose a su amparo sin presentar combate.

La vida a bordo de los submarinos

En un interviu celebrada por un periodista yanqui con el teniente de navío Claus Hansen, comandante del submarino «U-16», aparecen detalles de interés sobre la vida a bordo, que según el marino alemán, produce extraordinaria tensión de nervios y «no todos pueden soportarla».

«Cuando nos encontramos próximos al enemigo—ha dicho el joven comandante—, o bien por exigencias atmosféricas navegamos sumergidos.

Antes de la inmersión cerramos todos los huecos, y por medio de las bombas de aire elevamos la presión de éste, y yo la determino observando el barómetro.

Terminados esos preparativos, descendemos bajo el agua y reina a bordo un silencio de muerte. Funciona sin ruido el motor eléctrico y sólo se oye a veces sobre nosotros el chapaleteo de la hélice de algún vapor que pasa.

Gobernamos mediante el mapa y el compás. El aire, al calentarse, se enrarece, y en él flota el penetrante olor a aceite de la máquina. El ambiente se carga, y un sueño invencible se apodera de los que en el submarino efectúan sus primeros viajes. Hombres no llevado yo a bordo que en los primeros días de embarque rechazaban la comida por no interrumpir su sueño unos minutos.

Eso de que el mar no se experimenta en el submarino es completamente falso. Cuando hace mal tiempo o la proximidad del adversario nos obliga a permanecer sumergidos durante mucho tiempo, la atmósfera a bordo casi se hace irrespirable, y, excepto los que se hallan de guardia, todos los demás tripulantes reciben la orden de acostarse o, por lo menos de no moverse más que lo absolutamente indispensable, ya que en todo movimiento absorben oxígeno los pulmones y se hace preciso economizar ese gas, como, por ejemplo, el viajero que cruza un desierto se esfuerza en no consumir la última gota de agua que le resta.

No se puede encender fuego a bordo, porque la llama quemaría oxígeno, y no es cosa de que la cocina consuma la potencia eléctrica de los acumuladores; así es que durante nuestros cruceros sólo de fiambres nos alimentamos. Como ve usted, no llevamos cocina a bordo.

En este reducidísimo espacio, donde apenas lo hay para estar las piernas, y mientras cada cual atiende el servicio que le está encomendado, sobreponiéndose a la constante y terrible fatiga de los nervios, yo observo el periscopio, ya de pie, ora sentado, durante ocho horas consecutivas cada día, al cabo de las cuales me retiro con agudísimo dolor de cabeza y en los ojos.

Las horas en que estamos francos de servicio las dedicamos al reposo. Debajo del agua el submarino se balancea suavemente, como una cuna, y gozamos de un sueño reparador. Antes de emerger doy siempre la orden de que todo el mundo guarde absoluto silencio unos minutos para cerciorarse de si algún buque se aproxima».

Conservas Trevijano

Cuanto las prueban las prefieren a todas

El heredero de Bélgica

Madrid, 7-11 n. París.—El príncipe heredero de Bélgica, que tiene, como es sabido, catorce años de edad, ha sido incorporado como soldado al regimiento número 12 de Infantería de línea, y hoy ha desfilado en unión de sus camaradas, con el fusil al hombro y la mochila a la espalda, delante del Rey Alberto y de su augusta consorte.

Comunican también del Havre, de donde procede la anterior noticia, que, con ocasión de celebrar el Rey Alberto su fiesta onomástica, los belgas que se hallan desterrados tienen el propósito de dirigir al Monarca un mensaje de felicitación, que llevará entre otras muchas las firmas de 3.000 socialistas.

PARTE OFICIAL RUSO

Madrid, 8-1,15 m. San Petersburgo.—El parte oficial ruso dice lo siguiente:

Al O. del Niemen se libran solo pequeños combates.

En los Carpatos progresamos al N. del desfiladero de Hustok.

Tomamos un sector importantísimo en la cordillera principal.

Ganamos terreno en la vertiente S. y tomamos la aldea de Soaprink.

Todos los intentos austriacos fueron rechazados.

Hicimos 20 oficiales y 1.500 soldados prisioneros.

Ha terminado la evacuación de los prisioneros de Pregmysl, los cuales han sido internados en el interior de Rusia.

Cogimos mucho material y 900 cañones. El número total de prisioneros internados es el siguiente:

Ocho generales, 2100 jefes y oficiales y 38.900 soldados.

Quedan todavía en la plaza 6.800 soldados heridos y enfermos.

Desmintiendo

Madrid, 8-1,15 m. Atenas.—Desmintiendo las noticias circuladas en la prensa aliada, el gobierno ha facilitado una nota diciendo que el rey jamás ha consentido se emprendan negociaciones y «pourparlers» que hayan tenido por base el ceder territorios griegos.

PARTE OFICIAL FRANCES

Madrid, 8-1,15 m. París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente:

Un destacamento alemán con tres ametralladoras ha intentado pasar sobre la orilla del Iser por Driegraehden.

Los belgas atacaron rechazando al enemigo y cogiendo algunos prisioneros.

Al O. de Verdun rechazamos un contraataque alemán en dirección a Epain, apoderándonos de los cotos 219 y 221 y de las aldeas de Haut y Box.

En Eparges ganamos terreno e hicimos algunos prisioneros entre ellos tres oficiales.

En Ailly y Braule progresamos. Lo mismo ocurre en el bosque de la Petra.

Una nota

Madrid, 8-1,15 m. Madrid.—La embajada turca ha facilitado una nota diciendo que los barcos pertenecientes a las potencias neutrales podrán hacer escala en el puerto de Barjoun, donde podrán desembarcar mercancías pero no pasajeros.

Una paloma mensajera

Madrid, 8-1,15 m. Rotterdam.—Tres barcos pesqueros que se encontraban en Flesinga recogieron una paloma mensajera, que colgando llevaba un canutito y dentro de él un papel en el que se leía.

Estamos a cien millas y no vemos nada.

Los ingleses dicen que los submarinos emplean palomas para comunicar donde se encuentran.

La flota rusa

Madrid, 8-1,15 m. San Petersburgo.—El gobierno ruso ha facilitado una nota en la que dice que la acción de la flota moscovita en el mar Negro ha tenido por objeto impedir el aprovisionamiento por mar del ejército turco que opera en la Anatolia.

Añade que el objetivo de la flota ha sido conseguido.

Los Ingleses

Madrid, 8-1,15 m. Londres.—La escuadra inglesa ha establecido una estrecha vigilancia en Zeoburgo, con el objeto de impedir la acción naval de los alemanes.

Tomamos medidas para evitar que salgan los submarinos.

Nota austriaca

Madrid, 8-1,15 m. Pola. (Radiograma).—Viena. Se ha facilitado una nota en la que dice:

La prensa de Viena publica declaraciones que han sido hechas por el mariscal von der Goltz.

Manifiesta que ha tenido ocasión ahora de comprobar el excelente estado en que se encuentra el ejército austriaco, confiando en que saldrá vencedor en la actual contienda.

Von der Goltz ha sido recibido por el emperador Francisco José.

Dijo el mariscal alemán que el emperador está enterado admirablemente del curso de las operaciones no solo de las de Oriente sino de todas partes.

Añadió que le había dado cuenta del éxito alcanzado por los turcos en el estrecho de los Dardanelos, afirmando que la escuadra aliada no ha logrado llegar a los puntos en que mas importancia tienen las defensas.

Informes aliados

Madrid, 8-1,15 m. Roma.—En Cracovia se ha celebrado un importante consejo de guerra presidido por el archiduque Federico para juzgar a 40 oficiales de la reserva y varios jefes superiores.

En este consejo se adoptó la resolución de echar a la reserva a tres coroneles y ocho capitanes.

Estos informes son de origen aliado.

La prensa francesa y Bulgaria

Madrid 8-1,15 m. París.—Los periódicos comentan la respuesta del Gobierno búlgaro a Serbia, haciendo resaltar que faltan por aclarar diversos puntos.

La asociación de periodistas serbios se ha dirigido a los grandes periódicos franceses pidiendo que envíen un representante para que haya información con objeto de juzgar el valor de las afirmaciones búlgaras.

Ultimas noticias

Madrid, 8-3 m. Atenas.—Los periódicos han seguido comentando el incidente servio-búlgaro.

Madrid, 8-3 m. París.—Sobre Saint Mennel voló un aviador alemán.

El aviador francés Pegoud salió para perseguirlo y entonces el primero se retiró.

Momentos después volaron varios aeroplanos alemanes y Pegoud intentó salir de nuevo.

Por último repitió la operación un alemán; Pegoud le persiguió y le tiroteó derribándolo.

Los aviadores alemanes fueron cogidos prisioneros.

Madrid, 8-3 m.

Salónica.—Los búlgaros han sido rechazados en toda la frontera servia.

Madrid, 8-3 m.

París.—El embajador yanqui na entregado al gobierno francés una nota relativa al bloqueo idéntica a la enviada a Inglaterra.

Madrid, 8-3 m.

Rotterdam.—Los alemanes se asegura que preparan las inundaciones del Escalda para evitar un ataque a Amberes.

Madrid, 8-3 m.

París.—El parte oficial de las 23 dice: Continúa el malísimo tiempo a pesar de lo cual reina gran actividad especialmente entre el Mosa y el Mosela donde nos mantenemos en nuestras posiciones.

Progresamos al E. de Verdun donde tomamos dos líneas de trincheras.

En Eparges entre el lunes y el martes dimos un salto adelante.

En Ailly rechazamos varios contraataques enemigos.

Continuamos dueños del terreno ganado ayer, e hicimos varios prisioneros.

Entre los que cogimos en Arnonvilles hay varios de la guardia prusiana.

Madrid, 8-3 m.

Algeiras.—A Gibraltar han llegado once transportes con carbón.

Traen 5.000 toneladas para la escuadra y 5.000 para la plaza.

Ha pasado por los Dardanelos una escuadrilla de dragaminas.

Madrid, 8-3 m.

París.—El ministro Sembat ha partido para Marsella donde estudiará cuestiones económicas.

Madrid, 8-3 m.

París.—El Kronprinz ha vuelto a tomar el mando del tercer ejército que se ha de oponer a los franceses en la región de Verdun.

Madrid, 8-3 m.

San Francisco.—El aviador Lincoln-Beachey, al realizar unas experiencias ante cien mil personas cayó, matándose.

Salón Novedades

En el Salón Novedades se celebrará hoy jueves a las seis de la tarde un gran concierto; selección de la ópera de Verdi, «Rigoletto», por los alumnos del reputado profesor de canto y declamación lírica don E. de Villabella.

REPARTO

Duque de Mantua, don Miguel de Villabella, (tenor).

Rigoletto, don Rafael Isasti, (baritono).

Gilda, señorita María Luisa Ormaechea, (tiple)

Magdalena, señora A. de García, (mezzo soprano).

Primera parte:

1.º Balada: «¿Questa o quella», tenor.

2.º Monólogo: «Parí siamo», baritono

3.º Duo: «De non parlar», tiple y baritono

4.º Duo: «E il sol del anima», tiple y tenor

5.º Aria: «Caro nome», tiple

Segunda parte:

6.º Aria: «Par ni veder», tenor.

7.º Aria: «Cortigiani», baritono.

8.º Duo: «Parla, stan soli», tiple y baritono.

9.º Canción: «Donna e mobile», tenor.

10.º Cuarteto: Tiple, mezzo soprano, tenor y baritono.

Todos los números del concierto serán acompañados a piano por el notable profesor don Leonardo Santa Isabel.

Los alumnos del señor Villabella, se prestan graciosamente a tomar parte en el Concierto.

España en Africa

(Por teléfono)

Madrid, 7-11 n.

En el ministerio de la Guerra se han recibido de Marruecos los partes oficiales siguientes:

El de Tetuán da cuenta de un encuentro tenido por la fuerza de la mehalla con moros rebeldes de los que rechazó con bajas.

Las fuerzas de la mehalla tuvieron un skari herido.

El de Larache dice que se ha celebrado sin novedad el zoco de Tzelata el que se vió muy concurrido.

El mismo despacho dice que moros montañeses intentaron asaltar el aduar de Gaitán siendo rechazados por sus moradores apoyados por fuerza de la policía indígena.

Los moros rebeldes tuvieron cuatro muertos que dejaron sobre el campo.

Por salones y teatros

En el Victoria Eugenia

Hubo ayer mucha animación en el teatro Victoria Eugenia, en todas las sesiones cinematográficas.

A las siete y media se estrenó la interesante película de 1400 metros dividida en cuatro partes titulada «El dinero de los pobres».

Esta cinta de prodigiosa fotografía alcanzó ruidoso éxito.

Hoy a las siete y media se estrenarán «Los cazadores de leones» (de 600 metros) y «Amor constante» (de 900).

Salón Miramar

El salón Miramar vió ayer sus sesiones muy concurridas. El público acudió en numerosa que nunca ante el anuncio de cintas prodigiosas y salió muy satisfecho.

La despedida de los artistas de variedades fué muy cariñosa.

Para hoy se anuncian estrenos sensacionales.

De sociedad

VIAJES

Después de pasar unos días en esta ciudad regresará hoy a Zaragoza el diputado provincial por dicha capital don Mariano Chicot, con su bella esposa.

De Alegría marchó a Pamplona el ilustrado notario don Fermín San Julián.

Regresó a Pamplona el abogado don Fernando Romero.

Marchó a Madrid el gobernador militar de Navarra don Mariano Salcedo.

VARIAS

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha concedido real carta de sucesión en el Condado de Consuegra a favor de la duquesa de Nájera, por fallecimiento de su padre, y se desestima la petición de la marquesa de Fuente Hermosa para que le suceda en dicho título su hijo político don Agustín Fernández de Peñaranda.

Se ha concedido también real carta de sucesión en el condado de Santa Teresa a favor de doña Concepción Romero Ruiz del Aro Cepeda y de la Hoz, por fallecimiento de doña Teresa de Jesús Cepeda Alcalde.

NOTAS TRISTES

Ha fallecido en Oñate, la virtuosa señora doña Beatriz Larrañaga, esposa de don Esteban de Gomendio, alcalde presidente de aqueHa villa, donde cuenta con generales simpatías. La muerte ha sido muy sentida en todas las clases sociales.

Enviamos a su distinguida familia, nuestro mas sentido pésame.

Notas oficiales

A COBRAR

Desde hoy hasta el 15, se pagará a los maestros jubilados, viudas y huérfanos del Magisterio de 1.ª enseñanza, los haberes correspondientes al primer trimestre de 1915.

Los interesados deberán presentarse con el certificado de fe de vida y cédula personal, los que deleguen a otra persona deberán traer la autorización visada por el señor alcalde de la localidad en que residen.

UNA CIRCULAR

En la Alcaldía se recibió una circular del ministerio de Fomento referente a una advertencia del Consejo Superior de Emigración